



MÉXICO El infierno de Malena, rociada con ácido en Oaxaca

P23



CIENCIA Los últimos 'Homo erectus' vivieron cuando ya había 'sapiens' P24

Los demócratas en la Cámara: "Trump no ha dejado opción"

El debate sobre el 'impeachment' refleja la honda fractura política que divide Estados Unidos

AMANDA MARS, Washington

La Cámara de Representantes de Estados Unidos debatió ayer durante horas, en un tono crispado reflejo de la honda fractura política que divide el país, si consideraba justificado abrir un proceso para destituir (*impeachment*) al presidente Donald Trump por abuso de poder y obstrucción. La mayoría demócrata garantizaba anoche el sí y, salvo giros imprevistos, Trump iba camino de convertirse en el tercer mandatario de la historia en someterse a un juicio político en el Senado que podría acabar con su destitución si se le halla culpable, algo poco probable por el control republicano. "No nos ha dejado otra opción", afirmó la presidenta de la Cámara, la demócrata Nancy Pelosi.

Una de las grandes conclusiones de este proceso es que el Republicano sigue siendo el partido de Donald Trump. La formación ha cerrado filas con el presidente, y sus bases, al menos de momento, no parecen afectadas por este escándalo. Su índice de aprobación, pese a la baja, ha mejorado seis puntos desde septiembre, hasta un 45%, según Gallup. PÁGINAS 2 A 4

La oposición combate en el Congreso el plan económico de Argentina

ENRIC GONZÁLEZ, Buenos Aires
El Gobierno argentino de Alberto Fernández libra su primera batalla parlamentaria. La oposición no está dispuesta a transigir ante lo que considera rasgos de autoritarismo en el programa económico para afrontar la dramática situación argentina. La Cámara de Diputados empieza mañana el debate sobre los ajustes. PÁGINA 4

Los emigrantes con menos recursos llegan a Argentina después de recorrer miles de kilómetros, incluso a pie, y pagar sobornos

La larga travesía al sur del exilio venezolano

TERESA SOFÍA BUSCAGLIA
Puerto Iguazú (Argentina)

La remota población de Puerto Iguazú, en el extremo nordeste de Argentina, se ha convertido en la puerta de entrada de los exiliados venezolanos con menos recursos. A diferencia de los primeros expatriados que llegaron a Argentina en avión y con dinero en los primeros momentos de la crisis en

Venezuela, desde 2018 un segundo grupo con menos recursos entra como puede por los pasos fronterizos de Brasil y Bolivia.

"Si no te vas tú me voy yo", advirtió Anyulina Hernández a su esposo en diciembre de 2017. Francisco Javier Pérez se resistía a emigrar, pero la pobreza y el desabastecimiento fueron el detonante. Padres de tres hijos, angus-

tiados por la falta de leche y medicamentos, vendieron su empresa y se marcharon como muchos en la región petrolera de Maturín.

Cruz Roja Argentina ha dispuesto una unidad de asistencia a ambos lados de la frontera. "Vienen hambrientos, con un bolso pequeño y muy agotados", cuenta Rhaimart Barrios, una joven que los atiende. PÁGINAS 6 Y 7



BARÇA Y MADRID EMPATAN CON DISTURBIOS A LAS PUERTAS DEL ESTADIO. El clásico entre el Barcelona y el Real Madrid suspendido en octubre se disputó ayer sin incidentes, en medio de un gran despliegue de seguridad, y acabó en empate a cero pese al dominio de los blancos. A las puertas del Camp Nou, sin embargo, se produjeron violentos choques entre manifestantes y policías. / ALBERT GEA (REUTERS) PÁGINAS 29 A 33

Sigue la sección de Ciencia

EL PAÍS

La Fiscalía boliviana ordena la detención de Evo Morales

El exmandatario, asilado en Buenos Aires, está acusado de terrorismo y sedición

FRANCESCO MANETTO, Bogotá
"Aprehendan y conduzcan al señor Juan Evo Morales Ayma, ante las oficinas de la fiscalía". La Fiscalía boliviana ordenó ayer la detención del expresidente de Bolivia Evo Morales, al que acusa de los delitos de sedición y terroris-

mo. La denuncia fue presentada por el Gobierno de Jeanine Áñez, que acusa a Morales de instigar el corte de carreteras durante las protestas tras los comicios de octubre. Evo Morales se encuentra refugiado en Argentina desde el pasado 12 de diciembre. PÁGINA 8